

Erich Rosenrauch, un escritor para escogidos

DECIRLO HOY podría ser mal interpretado. Para evitar la maledicencia nos remitiremos a una nota que escribimos el 23 de enero de 1982, en el Magazine de Crónica con el título de : "El vuelo de la golondrina: Erich Rosenrauch en un recuerdo tangencial", con el seudónimo de Lusorio. Esta nota decía:

HACE YA ALGUNOS años que muere Erich Rosenrauch Vogelfänger. Este malogrado escritor pensante había nacido en Austria, en la misma Viena, en "la dos veces milenaria metrópoli superracional", a orillas del Danubio, el 19 de septiembre de 1931. Pertenece a una etípica y prestigiosa familia judía. La loca raza nació en el obrero poderoso imperio de los Habsburgos habrá sido borrado del mapa. Una guerra mundial había concluido y en los tratados de paz se fraguó otra de la que Erich tembló que, desgraciadamente, viole en su infancia los rigores y soberbios, tan rudos, los que significa campo de concentración, hombre e incertidumbre del vivir y de la vida. Su carne y su espíritu fueron marcados a fuego. El tríoquel del nazismo llegó su alio. Lograron huir, para arribar, al fin, cuando tenía solo ocho años, a las orillas del Ródano. Aquí sus padres adquirieron el piso y edificaron la casa y encendieron el fuego para el hogar. Nos conocemos cuando estudiábamos universitarios, presididos por el lirio de las letrinas. Fui su amigo y sigo siendo su amigo. Escribió el primer comentario sobre su primera obra. Con el tiempo vine a informarme de que su libro

Tres Obras fuvo ese año comentadas. Lo escribió en este mismo año. La conocí, así vez, mucho más que todos los que escribieron sobre él cuando yo ya había hecho un nombre. En algo contribuyó a ese prestigio. Se me metió en mucho mayor grado y en mucha mayor extensión y profundidad, que apena y me dijeron el silencio y la poca difusión que tuvieron hoy día sus libros. Pero pronto, para consuelo, ¿qué más verdadero lo tiene? Mira, aun así me siento desorientado, porque sus libros están bien escritos y muestran a un Rosenrauch dueño de un estilo rico y variado; poseen un vocabulario extenso y dominan el castellano con seguridad; lo maneja con destreza y sabe dibujar las imágenes y recordar las metáforas con elegancia, evolución y dinamismo. Hasta el momento -1982- no apunta ninguna en nuestras letras con su talento y cualidades. Esto lo sé y lo dije antes que los "clásicos" y los "sentenias" de la crítica chilena lo hicieran. Yo salude cortésmente. Asimismo, ante la publicación de Tres Obras, dije nada, ni recta ni obviamente. Ya, en cambio, dije sin ambages lo que estaba haciendo en el estudio de las letras chilenas. Eso ocurrió en enero de 1957. Es decir hace ya 25 años. No empes. Tú es lo importante. Valores y justificar la obra literaria por lo que la obra



Para Rosenrauch no ha habido catadores en profundidad...

Muestra muestra. No debe uno pañarse por la amistad u otros factores apenes a la obra. El crítico debe relacionar los elementos, los ingredientes, el asunto planteado y desarrollado en esa arquitectura y criticarla. Esta doble valoración tiene un doble carácter y los "sentones" de la crítica no lo ven así una crítica está dirigida a iluminar y orientar el camino de los lectores a quienes de algún modo se les está extendiendo una invitación para que viajen por el libro. Pero, por otra lado, va quedando como testimonio escrito para que más invitados a otros. "valores la valorización del valiente". Es otras palabras, para que critiquen al crítico. Dijo, pues, en el libro de Rosenrauch que era bueno lo que mostraba y que lo asombraba todo, porque presentaba que habla, anilla de espíritu; anilla que si debería ser muy bien armada, suelta y trabajada. Comprendímos nuestra opinión con estas palabras. "Por todos los valores que el libro de Erich Rosenrauch contiene no tragediamos en decir que él es uno de los mejores y talentosos narradores que en la hora actual puede mostrar nuestra literatura sociológica". Felizmente no nos equivocamos. Compungiendo lo dicho en enero de 1957 con lo descripto por Erich

Rosenrauch después, cuéntanos en la cuenta de que con el adjetivo "sociológico" indicamos la lira por la que se despliega todo el labore del autor. Después no venimos a decir palabra alguna. Dejamos al crítico. Ahora, resumiendo (ya tienen Dña. Annetta- desde su tribuna, o mejor dicho, desde su cátedra mercanal), le echo una buena parrafada por varios domingos. Esto lleno de jactancia a nuestro buen Erich. No era para menos: el "popel" había hablado por fin. Esto significa que el "hablara solito". Había sido pronunciado. Ahora a esperar. Ya vendrán los lectores, los críticos, las traducciones, las entrevistas, la firma de autógrafos. Un fin, todo lo que trae aparejada la fama. Pero, lamentablemente, no ocurre nada de eso. El "popel" habla habla de "sus emanaciones" que descalabro en algunas obras del autor de Noche sin gloria y de La casa cantiga. La denuncia, solo heridas de cerniza, acusas de redos, frases de lluvia convivencia ciudadana, en una palidez hipócrita. Nada más. El temido y siniestro, efectuado y reservado Erich, el mestizo eruditísimo y agrestísimo hoy que seguir cumpliendo el pago de las ediciones de sus libros. Habla, en el descanso, parado, al angel con relación

a la primera obra, las editoriales que la imprimen y distribuyen sus libros, señalar suelo, logotipo y nombre.

José Luis Almendros, propietario, a la vez, de la Editorial Orfeo, que también lo apadrina y Del Pacifico. Pero no con eso. Vielita a no pasar nada; a no llegar hasta los lectores. El libro de Rosenrauch quedaba sin ver leído.

De haber ocurrido la lectura, los "hablarmos" de las letras habrían echado de ver lo que le hablaban, algo capital: la fatiga, el sueño, el sueño. Estaba entrando en la edad en que las salidas y zumbaderas de la vida, los juegos del diario trajin, del principio contractual solidario empiezan a evadir en el torrente de cada individuo, a condensarse la vital, lo vivido vivido; y esto a amalgamarse con lo sencillamente obscuro; lo que conforma en último término el habitat agónico de los poetas humanos donde gozan la intimidad sociología. Y que, específicamente, era el estudio en el que insipiaba.

Rosenrauch. Mucho ya, de nuevo el charragueo de circunstancia dejó su sello de consideración. Pero los críticos callaron. Todo critico que calla, habiendo leído la obra y descubierto un desastre, una falla, un nido, una artificiosidad que daña el trabajo y mata por él "que va a decir en tanto el escritor", no las oficia mayor de critico, porque muestra ser un farsante en la expliación del verbum.

Críticas son ser tan importante como el ensayo, pero al mismo tiempo y como complemento de los factores anteriores indicados, tan delicado- exige una noble honestad. Y ésta se modela por medio del estudio formativo y de la lectura atenta, pronta y fluentina de sugerencias previas- crepuscules- y quejas a la obra que se lee, que se escucha. La lectura del critico no puede ser una simple lectura "para llenar los horas, para coser el rato".

La lectura del critico es como la tanta del ensayo en la dedicación tanta de costar. Para Rosenrauch no ha habido catadores en profundidad. Rosenrauch no es, un caido flaco, sino un caido espeso y estupido. Se resquebra, para dentro, sensibilidad y capacidad disipadas; resistencia analítica. El escritor pensante es un escritor de obresura difícil, pero excelente escritor. Desgraciadamente, por estas características, no es un novelista para ser expandido en los supermercados periféricos ni en las tiendas rotativas; es un creador para escogidos, no por prejuicios sociales, sino por el ámbito donde hasta moverse a sus personajes.

Ahora, cuando Rosenrauch ha muerto y su producción se ha detenido, volveremos a tomar sus obras para leerlas y analizarlas y comenzar un estudio serioso y desgarrado de su creación literaria total.

La producción publicada entre 1956 y 1970 es la siguiente: Tres Obras; Noche sin gloria; La casa cantiga; Los poderosos; Clima de optimismo. En un país lejano; Los muertos útiles; y La burla. Aparte de estos quedan muchos escritos inéditos que habrá que ordenar un día.

Mario Alarcón B.

Erich Rosenrauch, un escritor para escogidos [artículo]

Mario Alarcón B.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alarcón Berney, Mario

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Erich Rosenrauch, un escritor para escogidos [artículo] Mario Alarcón B.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile